

El clero católico frente a la sucesión presidencial de 1988

Javier Enciso Pérez*

La actividad de la alta jerarquía eclesiástica mexicana en el terreno político electoral ha ido en ascenso particularmente desde las elecciones federales de julio de 1985; en 1986 se hizo presente al denunciar las maniobras fraudulentas que ocurrieron en los comicios estatales siendo Chihuahua el caso más relevante, en ese momento aprovechó su fuerza moral para la búsqueda de más espacios políticos, demandando el reconocimiento de los derechos cívicos de los sacerdotes.

En 1987, la nominación de Carlos Salinas de Gortari como candidato a la presidencia de la República para el periodo 1989-1994 fue vista positivamente por la grey católica, pues lo consideró el "mejor hombre" para sacar al país de la crisis. En 1988 su participación fue más notoria al difundir un documento entre la ciudadanía con el fin de dar una orientación sobre los candidatos a la primera magistratura del país. Asimismo hubo un primer acercamiento entre el candidato presidencial del PRI y los representantes de la Iglesia chihuahuense, que desde 1986 mostraban una actitud beligerante frente al gobierno. Sin embargo no existen declaraciones *oficiales* ni en pro, ni en contra del partido en el poder respecto a la actuación política del clero.

Después del 6 de julio, en el ambiente electoral fue recurrente la mención de un fraude a favor del candidato

oficial a la presidencia. La posición de los representantes eclesiásticos fue la de "defender el voto y los derechos humanos", exigiendo el respeto a la voluntad del pueblo al elegir a sus gobernantes.

Un hecho significativo que reafirmó el papel de la Iglesia y que forma parte de la concertación política que desde entonces impulsa el nuevo gobierno es la asistencia de algunos miembros de la Conferencia del Episcopado Mexicano a la toma de posesión de Salinas de Gortari como presidente.

El acercamiento entre el gobierno y el clero a raíz de la sucesión se enmarca dentro del proyecto de "modernización" del régimen. Sin embargo, la transformación de sus relaciones requiere del consenso con las demás fuerzas políticas, en especial si se considera una posible modificación a los artículos 3 y 130 constitucionales. Lo cierto es que esta postura gubernamental significa el reconocimiento de la importancia que tiene este sector en la recomposición de las fuerzas políticas del país. La presente cronología aporta algunos elementos para entender la dinámica de este fenómeno.

Proyecto de Estudios Electorales
Coordinación de Ciencias Política

* Profesor asistente adscrito a la Coordinación de Sociología de la FCPyS

El clero católico frente a la sucesión presidencial de 1988

(02-05-87/31-05-89)

Javier Enciso Pérez

02/05/87 Excélsior 25A Obeso Rivera, Segio CEM

El artículo 343 del Código Federal Electoral es una clara negación a los más elementales derechos que consagra la Constitución, afirmó Sergio Obeso Rivera, Presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM). Advirtió que nada ni nadie acallará la voz de los pastores en nuestro país y añadió que ya es tiempo de quitar la idea sobre secretas maquinaciones de política conyuntural que algunos comentaristas le atribuyen a la Iglesia.

12/07/87 Excélsior 1 y 13A Prigione Girolamo

La Iglesia no se quedará al margen de la sucesión presidencial, está atenta a lo que ocurre y tendrá un papel activo y "unificador", declaró el delegado apostólico Girolamo Prigione. La Iglesia no quiere ser tratada como un enemigo al que hay que afrontar, o un peligro al que hay que combatir, sino como una fuerza aliada en todo lo que es bueno, noble y bello.

04/10/87 *Carlos Salinas de Gortari es nominado candidato del PRI a la Presidencia de la República.*

27/10/87 Excélsior 44A Corripio Ahumada, Ernesto

Ernesto Corripio Ahumada, Cardenal Primado de México, declaró en Cuernavaca, Morelos, que el artículo 343 del Código Federal Electoral debe modificarse o anularse para permitir a los representantes de la Iglesia participar en la política del país. Desmintió que comulgue con los principios panistas o neopanistas, y dijo que la participación política del clero se realiza sólo con la guía de Dios.

31/10/87 Excélsior 4 y 40A Alamilla Arteaga, Genaro CEM

Genaro Alamilla, Obispo auxiliar de México, declaró que el Episcopado de México considera a Carlos Salinas de Gortari como un hombre inteligente, capaz, hábil, con experiencia política propia y familiar, considerándolo el mejor conocedor del programa político económico que ha de salvar al país. Indicó que su designación como candidato presidencial del PRI fue conforme a la tradi-

ción del sistema político mexicano, que significa la continuación del proyecto político del echeverrismo en el poder.

14/11/87 Excélsior 24A Suárez Rivera Adolfo

Adolfo Suárez Rivera, Arzobispo de Monterrey, se pronunció a favor de que el Congreso del Estado nomine al candidato priista Carlos Salinas de Gortari como hijo predilecto del Estado o por lo menos su ciudadano honorífico, ya que es la primera vez que un candidato presidencial es oriundo de Nuevo León. Señaló que aunque no nació aquí tiene raíces por sus padres. Puntualizó que el nominado no deberá engañar la confianza de su pueblo si llega a la presidencia.

27/11/87 Excélsior 4 y 34A Alamilla Arteaga, Genaro CEM

Genaro Alamilla, vocero oficial del Episcopado Mexicano, declaró que la Iglesia no clama por un concordato, sino su derecho a participar en la política sin ninguna manipulación tanto de políticos como de medios de comunicación, quienes provocan irritación y roces entre la Iglesia y el gobierno.

17/01/88 Excélsior 10A Reynoso Cervantes, Luis

Respecto al anuncio de que la mitra en México prepara una serie de folletos donde se analizará a fondo a cada uno de los candidatos a la presidencia de la República, el Obispo de Cuernavaca Luis Reynoso Cervantes informó que tales textos se elaboraron para que la gente conozca a las personas por las que votarán y "no nada más sus ofertas políticas".

30/01/88 La Jornada 14 Balbuena, Gilberto

Luego de señalar que no tienen simpatía por ninguno de los candidatos a la presidencia de la República, obispos del noroeste del país criticaron el Código Federal Electoral, que supone sanciones inmediatas al religioso que los viole, en tanto que a los funcionarios públicos que realicen tal delito se les hará un juicio largo. Los obispos de la Paz, Tijuana y Mexicali, Gilberto Balbuena, Emilio Berlice y Ulises Macías, respectivamente, al hablar du-

rante un Congreso Regional Eclesiástico, sostuvieron que el Pacto de Solidaridad (PSE) es bueno siempre y cuando esté encaminado a resolver los problemas del país.

21/02/88 La Jornada 8 Alamilla Arteaga, Genaro CEM

La desobediencia civil es un cauce útil al que la ciudadanía tiene derecho cuando se le han cerrado las puertas de la democracia y se obstaculiza de manera insuperable su progreso y desarrollo, consideró el presidente la Comisión de Comunicación Social del Episcopado Mexicano, Genaro Alamilla Arteaga, quien sin embargo de inmediato aclaró que dicha opción no debe ser manipulada ni tampoco la primera instancia para exigir procesos y decisiones más democráticas.

29/02/88 Universal 1 U 18 Alamilla Arteaga, Genaro CEM

El Obispo Auxiliar de la ciudad de México, Genaro Alamilla, advirtió que cuando se han agotado los canales de expresión y no existe el diálogo, la desobediencia civil constituye una opción para el pueblo de México, quien despertó de su apatía y en adelante no permitirá que sus derechos cívicos, religiosos, políticos o electorales sean pisoteados.

17/03/88 Excélsior 38A Lozano Barragán, Javier

El Obispo de Zacatecas, Javier Lozano Barragán, ha invitado a los católicos a que voten por el candidato a la presidencia de la República, que "combata la corrupción en todos los niveles y que borre las leyendas negras que propician la desunión de los mexicanos y tontamente los coloca en dos grupos, por lo que así nunca construiremos un país donde verdaderamente haya democracia y solidaridad".

19/03/88 Excélsior 10A Corripio Ahumada, Ernesto CEM

Por disposición del Cardenal Ernesto Corripio Ahumada, todos los sacerdotes de la arquidiócesis de México deben dar a conocer a los fieles católicos el documento "A propósito de las elecciones", emitido recientemente por el Episcopado Mexicano.

19/03/88 Excélsior 10A Obeso Rivera, Sergio CEM

El documento "A propósito de las elecciones", suscrito por los obispos del país, encabezados por Monseñor Sergio Obeso Rivera, Arzobispo de Jalapa y Presidente del Episcopado Mexicano, establece que las elecciones políticas que se avecinan marcan un acontecimiento de gran importancia nacional y en ellas se juega el futuro de México. "Nuestra realidad es compleja y se manifiesta en forma de crisis cuya raíz no es sólo económica y política, sino predominantemente moral. En este momento político de México, nosotros los obispos, en nuestra calidad de pastores, debemos dar una palabra orientadora a los fieles católicos y demás hombres de buena voluntad.

POLÍTICAS Y SOCIALES

Desde el principio advertimos que no podemos ni queremos identificarnos ni apoyar a ningún partido, mantenemos el derecho de expresarnos".

26/03/88 Excélsior 1 y 20A

Los Arzobispos de Chihuahua, Adalberto Almeida, y de Ciudad Juárez, Manuel Talamás Camandari, y los Obispos Hilario Chavéz de Casas Grandes y Juan Salinas (nuevo obispo coadjutor con derecho a sucesión), asistieron a una reunión privada con Carlos Salinas de Gortari, de la que el propio aspirante a la presidencia declinó hacer comentarios. Sólo faltó el obispo de la Sierra Tarahumara, quien no pudo llegar a la reunión. El Arzobispo Adalberto Almeida comentó que "el encuentro fue promovido por la dirigencia del PRI y asistimos porque estamos dispuestos al diálogo con el candidato oficial y con el poder político en este país". Afirmó: "le pedimos al candidato que las votaciones sean limpias y transparentes" el próximo 6 de julio.

15/04/88 Excélsior 40A

Debe terminar la separación de Iglesia y gobierno, tal como se ha manejado hasta ahora, plantearon hoy en Toluca, los obispos que participan en la 42a. Asamblea del Episcopado Mexicano: "debe terminar el acoso de que algunos funcionarios hacen objeto a los representantes de Dios". En algunos casos aceptaron que sí ha habido acercamientos pero "muy pasajeros", como con los últimos dos presidentes y ahora con el candidato priista a la presidencia.

20/04/88 Excélsior 18A Berlié Belaunzarán, Carlos

El Episcopado Mexicano dio a conocer por voz del obispo de Tijuana, Carlos Berlié Belaunzarán, que a partir del próximo mes entregarán a los feligreses un folleto "donde orientan sobre las elecciones venideras" para que se ejerza el derecho de voto responsablemente y se pide a las autoridades "el respeto al voto, así como unas elecciones libres y verdaderamente democráticas".

22/05/88 La Jornada 6 Melgoza Osorio, José

"Claro que entre la jerarquía eclesiástica y los gobernantes hay contacto. No sé si antes, pero desde López Portillo para acá éstos se han vuelto más frecuentes. Ya hubo reuniones con Salinas de Gortari y está bien... porque no significan ni alianza ni complicidad", señaló el obispo de Netzahualcóyotl, Estado de México, José Melgoza Osorio, quien añadió que la Iglesia no tiene ningún pacto con el PAN y que tal infundio resultó de que Manuel Gómez Morín (fundador de ese partido) era muy católico.

01/06/88 La Jornada 9

En un documento titulado "Opción por los pobres y conjuntura electoral", 11 grupos cristianos llamaron a los ciudadanos a no abstenerse ante las urnas y "votar razonablemente". El Centro de Estudios Ecuménicos (CEE),

Centro de Reflexión Teológica (CRT), Centro Regional de Información Ecuménica (CRIE), Centro Antonio Montesinos (CAM), Equipo Nacional de Comunidades Eclesiásticas de Base, Secretario Social Mexicano (SSM), Juventud y Familia, A.C., Movimiento de Trabajadores Católicos (MTC), Centro de Derechos Humanos Francisco de Victoria y el Centro Nacional de Comunicación Social (CENCOS), hacen un análisis de las propuestas de los partidos en campaña y advierten que se debe optar por un proyecto que proteja los intereses del pueblo.

08/06/88 La Jornada 15 Prigione Girolamo

El delegado apostólico y representante papal en México, Girolamo Prigione, hizo un llamado para que las elecciones del 6 de julio próximo se desarrollen en un marco "de plena libertad y transparencia, respetándose el voto para evitar que se susciten hechos violentos".

24/06/88 La Jornada 1 y 14 Alamilla Arteaga, Genaro CEM

El presidente de la Comisión de Comunicación Social del Episcopado Mexicano, Genaro Alamilla Arteaga, dijo que "a 13 cabalísticos días" de los comicios se puede observar que habrá menos abstencionismo que en anteriores ocasiones, ya que "ha crecido la democracia con el pluripartidismo y la participación de la sociedad en la política". Adelantó que si se evidencia un fraude electoral, la Iglesia será la primera que levantará su voz para defender el derecho de los ciudadanos, "no a favor de un partido o un candidato, sino de los votantes que exigen respeto a su opinión".

06/07/88 Se efectúan las elecciones presidenciales más reñidas de los últimos años. Tres fuerzas se disputan la victoria: PRI, PAN y FDN-PMS

08/07/88 La Jornada 5 Hernández Franco Felipe CEM

La anticipada actitud triunfalista de! PRI y de su candidato presidencial obligará necesariamente a los ciudadanos a pensar en la existencia de un fraude electoral, advirtió el Secretario Ejecutivo de Comunicación Social del Episcopado Mexicano, Felipe Hernández Franco.

09/07/88 Uno más Uno 7 Talamás Camandari, Manuel

En medio del silencio de partidos políticos y autoridades electorales de Chihuahua, el Obispo de Ciudad Juárez, Manuel Talamás Camandari, reprobó el "manipuleo" del proceso por parte del PRI y puso en duda que este partido pueda obtener un triunfo limpio porque "empeñó" las cosas mucho antes de los comicios y usó los servicios públicos y los sindicatos para presionar a la ciudadanía a fin de que votara por el tricolor.

28/10/88 Uno más Uno 3 Alamilla Arteaga Genaro

El presidente de la Comisión Episcopal de Comunicaciones Sociales (CECS), Genaro Alamilla Arteaga, aseguró que el clero mexicano espera que Carlos Salinas de

Gortari promueva durante su administración una "perestroika made in México" que permita una restructuración democrática del actual sistema y ponga freno a los insensatos socialistas que actúan visceralmente porque no saben usar el cerebro.

16/11/88 Uno más Uno 9 Suárez Rivera, Adolfo CEM

El Arzobispo de Monterrey, Adolfo Suárez Rivera, uno de los más fuertes candidatos a ocupar la presidencia de la Comisión Episcopal Mexicana (CEM), demandó al gobierno y a los partidos políticos una mayor apertura que asuma las demandas planteadas en este momento por los mexicanos.

17/11/88 Uno más Uno 1 y 7 Obeso Rivera, Sergio CEM

El creciente apoyo del pueblo mexicano a la coalición de partidos de izquierda expresa el descontento popular ante la situación económica, pero de ninguna manera significa la aceptación de los idearios que sustentan estas agrupaciones políticas, afirmó el Arzobispo de Jalapa, Sergio Obeso Rivera, en su último día como presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM). El vocero de este organismo, Felipe Hernández Franco, interpretó como temor a la falta de apoyo popular y ostentación de fuerza el desfile militar que se efectuará el primero de diciembre.

18/11/88 Uno más Uno 8

"Deuda, maquiladores y exportaciones entregan al país al extranjero: CEM. Adolfo Suárez presidirá desde hoy el máximo organismo colegiado de la iglesia católica mexicana. Se ahonda la brecha entre ricos y pobres, afirman obispos. Desaparece la clase media. Mayor criminalidad, desempleo y frustraciones por la depauperización generalizada, manifiestan".

19/11/88 Uno más Uno 3 Suárez Rivera, Adolfo CEM

El presidente de la Comisión Episcopal Mexicana (CEM), Adolfo Suárez Rivera, demandó a las próximas autoridades que saquen al país de la crisis económica y de valores en que se encuentran sumido, así como un absoluto respeto a los derechos inalienables del hombre, para que pueda haber confianza del pueblo durante la siguiente administración.

26/11/88 Uno más Uno 10

Ante un "sistema corrupto y represivo", las Comunidades Eclesiales de Base (CEB), reunidas en un encuentro nacional, se propusieron participar activamente en organizaciones políticas y populares y luchar por el respeto a los derechos humanos y al voto popular, en la búsqueda de una democracia al servicio del pueblo.

28/11/88 Uno más Uno 3 Lona Reyes, Arturo CEM

"Los logros sexenales, a costa de las clases populares: Obispo Lona. Los empresarios siguieron siendo los pri-

vilegiados de siempre. El prelado considera 'quijotesca' la renovación moral. Opina que la corrupción ahoga al país. La inquietud de la Iglesia en este momento no debe ser contestataria. La jerarquía católica debe ser solidaria con las aspiraciones del mexicano en su hambre de justicia... Suárez Rivera, presidente del Episcopado Mexicano, pide al próximo gobierno aliviar la dolorosa situación de millones de personas. Anuncia un próximo plan pastoral, referente a la situación del obrero y el campesino".

01/12/88 *Carlos Salinas de Gortari asume la presidencia de la República ante el Congreso de la Unión. Al acto asistieron miembros de la alta jerarquía eclesiástica (Ernesto Corripio Ahumada, Girolamo Prigione y Sergio Obeso Rivera).*

03/12/88 Uno más Uno 5

El grupo parlamentario del PARM demandará el próximo martes la destitución de la mesa directiva de la Cámara de Diputados por haber permitido el acceso de representantes de la Iglesia al acto de toma de protesta del presidente Carlos Salinas de Gortari y por facilitar que gente ajena al Congreso ocupara las curules que dejara la oposición.

03/12/88 Uno más Uno 5 Talamás Camandari, Manuel

La Iglesia apoyará toda iniciativa noble y beneficiosa para el pueblo mexicano, pero "jamás se prestará a manipulaciones", expresó el obispo de Ciudad Juárez, Manuel Talamás Camandari, luego de comentar que la presencia de los máximos jerarcas católicos en la toma de posesión de Carlos Salinas de Gortari, "es un primer signo de apertura y reconocimiento de lo que realmente significa la Iglesia en la sociedad mexicana".

05/12/88 Uno más Uno Suárez Rivera, Adolfo

La Iglesia católica mexicana pretende un diálogo más abierto con el Estado y acorde a las exigencias de los nuevos tiempos, declaró el presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), Adolfo Suárez Rivera, y destacó que ello haría posible realizar acciones conjuntas en beneficio de los ciudadanos, sin demérito de la independencia de ambas instituciones.

07/12/88 La Jornada 1 y 10

Legisladores del PPS, PARM y PFCRN cuestionaron desde la tribuna de la Cámara de Diputados "la modernización de las relaciones del Estado con la Iglesia", anunciada por el presidente Carlos Salinas de Gortari el primero de diciembre, y expusieron que "al considerar como interlocutor del Estado a la Iglesia, se comete una flagrante violación constitucional y un lamentable olvido de la historia nacional".

07/12/88 La Jornada 1 y 10 Hernández Franco, Felipe

El diálogo futuro entre la Iglesia y el gobierno, que debiera ser público, tendrá que recoger la discusión sobre

las reformas a los artículos 3 y 130 constitucionales, la apertura de los medios de comunicación al clero, la ampliación de los espacios educativos y el derecho al voto, expuso Felipe Hernández Franco, vocero del episcopado mexicano (CEM) en declaraciones a la prensa.

08/12/88 Uno más Uno 5

Los representantes de la Iglesia que asistieron al Palacio Legislativo el primero de diciembre deben ser expulsados del país si transgredieron el orden constitucional mexicano, afirmó el coordinador de los diputados del PARM, Oscar Mauro Ramírez Ayala.

08/12/88 Uno más Uno 5 Álvarez, Luis H. PAN

El Presidente Nacional del PAN, Luis H. Álvarez, afirmó que es necesario terminar con viejos esquemas constitucionales, como es el satanizar a los integrantes del clero, quienes no pueden asistir a un acto cívico como el del primero de diciembre. No hubo ninguna violación a la ley en ese suceso, aseguró.

12/12/88 La Jornada 7 Corripio Ahumada, Ernesto

El diálogo público con la Iglesia de ninguna manera le quitará al Estado su carácter laico, afirmó categórico el Arzobispo Primado de México el Cardenal Ernesto Corripio Ahumada, quien aseguró que actualmente se percibe un avance satisfactorio en las relaciones entre ambas instituciones.

13/12/88 Uno más Uno 9 Corripio Ahumada, Ernesto

Durante el sermón con motivo del día de la Virgen de Guadalupe, el Arzobispo primado de México, Ernesto Corripio Ahumada, señaló que el 6 de julio fue "un claro momento de manifestación del avance de nuestra sociedad" pues -independientemente del abstencionismo- quienes participaron "lo hicieron con una conciencia más clara de corresponsabilidad en la conducción del país y un compromiso más decidido con la propia ideología".

13/12/88 Uno más Uno 1 y 9 Prigione Girolamo

El delegado apostólico del Vaticano en México, Girolamo Prigione, lamenta la confusión en que han caído notables de la política, periodistas, obispos y seglares al opinar a favor y en contra de las relaciones diplomáticas entre el Estado mexicano y la Santa Sede. "Hoy -dijo- la Iglesia reconoce lo necesario, lo útil de una verdadera separación del Estado, y el carácter laico del Estado moderno. Aquí no hay discusión, que recuperen el sueño los jacobinos".

17/12/88 Uno más Uno 3 Prigione Girolamo

La apertura del diálogo Iglesia-Estado de ninguna manera elimina la discreción en algunos de sus acuerdos. "No podemos ir todos los días en la calle con una trompeta, como tampoco el gobierno se sienta a negociar con los demás Estados en el Zócalo", afirmó el delegado apostólico en México, Girolamo Prigione.

18/12/88 Uno más Uno 2 Alamilla, Genaro

Reconocer los derechos y la personalidad crítica de la Iglesia no es retroceder, ni que ésta interfiera en asuntos de Estado, declaró el presidente de la Comisión Episcopal de Pastoral Social, Genaro Alamilla Arteaga.

20/12/88 La Jornada 13 Obeso Rivera, Sergio

El Arzobispo de Xalapa, Sergio Obeso Rivera, presidente de la Conferencia Episcopal Mexicana, demandó la reforma del artículo 130 constitucional -"ofensivo y escrito con saña"- en contra de la Iglesia con el único fin de restarle toda posibilidad de participación política. Aclaró que "como sacerdotes nos corresponde" solamente invitar a los fieles a participar dentro de la vida cívica, para que busquen el poder a través de los caminos legítimos de la lucha partidista, pero "de ninguna manera nos interesa ser votados para cargos públicos, ya que esa no es nuestra tarea".

28/12/88 Uno más Uno 6 Talamás Camandari, Manuel

Con una "fundada esperanza" en que las relaciones Iglesia-Estado mejorarán bajo la base de una verdadera separación, pero también con el reconocimiento legal a la institución eclesiástica y la restitución de derechos civiles a los sacerdotes, culminan seis largos años en que no todo fue miel sobre hojuelas para la jerarquía católica en esta búsqueda, afirmó Manuel Talamás, Obispo de Ciudad Juárez.

03/01/89 Uno más Uno 1 y 5 Gutiérrez Barrios Fernando

Las relaciones entre el clero y el Estado se mantendrán inalterables dentro de los cauces constitucionales, por lo que, pese a las reclamaciones de la Iglesia católica mexicana, no se modificará el artículo 130 Constitucional, afirmó el Secretario de Gobernación, Fernando Gutiérrez Barrios.

24/01/89 Uno más Uno 5

Representantes del PPS, PARM y la CD rechazaron -en la comisión permanente- los reclamos del PAN para que los ministros de cultos religiosos participaran en las audiencias sobre la reforma política, a celebrarse en la Cámara de Diputados del 9 de febrero al 27 de abril.

27/01/89 Uno más Uno 2 Alamilla Arteaga, Genaro

La separación de Iglesia y Estado no se suprimirá, ambas son autoridades que existen y constituyen la identidad de la nación y como tales deben coexistir en el respeto mutuo, dijo el obispo Genaro Alamilla Arteaga, al afirmar que ni la Iglesia quiere un Estado arrodillado ante el altar, ni mucho menos pretende poder político y económico o privilegios, únicamente desea que se le reconozca su personalidad jurídica.

31/01/89 Uno más Uno 1 y 7

Mientras en el país se vive una "creciente desconfianza del pueblo hacia el sistema de gobierno vigente, la falta de formación de la mayor parte de la población la hace presa de los distintos grupos de poder". Este debilitamiento de la figura gubernamental es consecuencia de una "desmedida burocracia y corrupción, así como del centralismo del poder en el sistema político y el ocultamiento de toda verdad en los procesos electorales", manifestó la Conferencia Episcopal Mexicana (CEM).

20/02/89 Uno más Uno 5 Cárdenas Solórzano, Cuauhtémoc

En Hidalgo, durante una reunión con comités cristianos, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano se manifestó porque sea el pueblo el que mediante la modificación de sus leyes, convoque y lleve a cabo una referéndum para ver la posibilidad de que sacerdotes o ministros de culto puedan votar y ser votados.

06/03/89 Uno más Uno 3 Quintero Arce, Carlos CEM

El reconocimiento jurídico de la Iglesia no se dará en este sexenio, pues en el pueblo de México subsisten resabios de liberalismo, que provocan que la religión sea considerada como una cuestión privada, de la familia y de la Iglesia, pero no de la vida pública, declaró el Arzobispo de Sonora, Carlos Quintero Arce. A pesar de ello, aseguró que al paso de los años se modificará el status jurídico de la Iglesia en nuestro país.

04/04/89 Uno más Uno 6 Suárez Rivera, Adolfo

"Nuestra Iglesia ciertamente está afectada por la realidad mexicana y condicionada además por un estatuto legal que le hace estar 'fuera de la ley', tolerada, sin derecho a existir y a decir su palabra... pero no dominada, ni mucho menos aplastada", afirmó el presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano, Adolfo Suárez Rivera, al dar comienzo a la 44 Asamblea de tal institución en Guadalajara.

12/05/89 Uno más Uno 3 Talamás Camandari, Manuel

El gobierno muestra signos de disponibilidad para reformar los "vergonzosos, injustos, antidemocráticos y sectarios" artículos tercero y 130 Constitucionales, pero aún "no hay nada concreto sobre hasta dónde quiere llegar ni cuando lo hará", afirmó el Obispo de Ciudad Juárez, Manuel Talamás.

14/05/89 Uno más Uno 3 Alamilla Arteaga Genaro

No sólo Panamá sino todo el continente está en una profunda crisis de orden democrático. En México debemos tomar en cuenta el dicho "cuando veas las barbas de tu vecino cortar, echa las tuyas a remojar", indicó el Obispo Genaro Alamilla, Secretario de Comunicación Social del Episcopado Mexicano. Por otra parte, apuntó que "no sólo esperamos" sino que exigimos como ciuda-

danos, y no de segunda sino de primera categoría, que no se nos respeten nuestros derechos, y uno de ellos es el de votar y ser votados", aunque a éste último renunciamos por "disciplina interna de la Iglesia".

15/06/89 Uno más Uno 2 Lona Reyes, Arturo

El hecho de que la jerarquía católica dé prioridad en este momento a la necesidad del reconocimiento jurídico a la Iglesia implica "un riesgo de traición hacia el pueblo mexicano", manifestó el Obispo de Tehuantepec, Arturo Lona.

16/05/89 Uno más Uno 3 talamás Camandari, Manuel

"Ni nos han callado ni hemos cambiado los obispos de Chihuahua", manifestó Manuel Talamás, de Ciudad Juárez, quien no obstante reconoció que hay diferencias entre la carta de orientación pastoral que elaboraron para los próximos comicios de la entidad y la que presentaron a los fieles en 1986.

20/05/89 Uno más Uno 2 Corripio Ahumada, Ernesto

El restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre el Estado mexicano y el Vaticano es un asunto que no ha quedado frenado, por el contrario hay un "acercamiento" para tal fin, aseguró en Aguascalientes el Cardenal Ernesto Corripio Ahumada, quien indicó, sin embargo,

que esta cuestión se ha manejado con lentitud y prudencia.

25/05/89 La Jornada 15 Posadas Ocampo, Juan Jesús

El vicepresidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano, Juan Jesús Posadas Ocampo, consideró que sería "saludable" llevar el tema de la modificación del artículo 130 Constitucional a un debate público donde participen todos los sectores de la sociedad. Aclaró que los clérigos se abstendrían de proponer algún proyecto de ley sobre el tema. "Es algo que sólo le corresponde al pueblo, a los legisladores y a los periodos en la materia. Ellos son los que tienen que decir... pero si en algún momento nos lo pidiera el gobierno, colaboraríamos", señaló.

31/05/89 Uno más Uno 2 Suárez Rivera, Adolfo CEM

El presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), Adolfo Suárez Rivera, aseveró que están dadas las condiciones para la modificación del artículo 130 Constitucional y es inminente el reconocimiento jurídico de la Iglesia. Luego de especificar dará ese cambio, aclaró no obstante que en este momento las negociaciones de cúpula a cúpula se encuentran detenidas debido a diversos problemas que agobian al Estado, pero van por buen camino y todo apunta hacia este logro de la institución eclesial.